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ATA Nº 456/2008 – CEPE

Aos  seis  dias  do mês de  novembro do ano dois  mil  e  oito,  às  quatorze  horas  e  vinte 
minutos, no Salão Nobre do Edifício Arthur da Silva Bernardes da Universidade Federal de 
Viçosa, em Viçosa, Minas Gerais, reuniu-se, pela quadringentésima  qüinquagésima sexta 
vez, o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão, sob a presidência do professor Carlos 
Sigueyuki Sediyama, reitor, e secretariado pelo professor Paulo Shikazu Toma, secretário 
de Órgãos Colegiados. Os conselheiros presentes foram os que se seguem: Cláudio Furtado 
Soares;  Luiz  Aurélio  Raggi;  Tocio  Sediyama,  substituto  do  conselheiro  Maurílio  Alves 
Moreira,  pró-reitor  de Pesquisa e  Pós-Graduação;  Geraldo Antônio de Andrade Araújo; 
Vladimir Oliveira Di Iorio; Ângelo Pallini Filho e sua suplente, Maria Goreti de Almeida 
Oliveira,  esta  com direito  a  voz;  Nélio  José de  Andrade,  suplente  do conselheiro Luiz 
Fernando Teixeira Albino; Adriel Rodrigues de Oliveira; Maria Lígia Rodrigues Santos, 
suplente do conselheiro Júlio César de Oliveira; Regina Simplício Carvalho; Vicente de 
Paula Lélis; Maria do Rosário Salgado Gomes da Cunha; e Arthur do Amaral Lauriano. Os 
conselheiros Emmanoel de Moraes Barreto, Odemir Vieira Baêta, Marcelo Feijó Martins e 
Ana Maria  Gomes justificaram a ausência.  Item 1-  APRECIAÇÃO DA PAUTA –   o 
presidente apresentou a pauta da reunião e propôs a inclusão, extrapauta, dos processos a 
seguir  relacionados:  1º)  08-12724  –  Solicita  licença  para  realizar  doutorado  -  Ana 
Carolina Beer Figueira Simas;  2º) 08-12469 – Solicita licença para realizar doutorado 
- Laura Pronsato; 3º) 08-12484 – Departamento de Letras – Solicita a reposição de 
uma vaga de professor efetivo na área de Língua e Literatura Inglesa;   a retirada de 
pauta do Item 8.1.1- Regime Didático 2009 da Graduação da UFV (08-13085).  Propôs, 
também, passar  o  Item  3-  Informes  da  Reitoria  para  o  final  da  reunião,  para  a  sua 
despedida, visto que transmitirá o cargo de reitor, no próximo dia 11. As alterações foram 
aprovadas, por unanimidade. Item 2- APRECIAÇÃO DA ATA No  455/2008 – aprovada, 
por  unanimidade,  por  proposição  da  conselheira  Maria  do  Rosário  Salgado  Gomes  da 
Cunha.  Item  4-  HOMOLOGAÇÃO  DE  RESULTADO  DE  CONCURSOS  -  4.1- 
Professor Adjunto -  4.1.1-  Departamento de  Biologia  Animal  –  Área:  Zoologia  de 
Invertebrados  –  Edital  nº  48/2008  (08-07908)  –  homologado,  por  unanimidade,  por 
proposição da conselheira Regina Simplício Carvalho, o resultado do concurso realizado 
para Professor Adjunto,  área de  Zoologia de Invertebrados, do Departamento de Biologia 
Animal, cujos candidatos classificados foram: 1º lugar – Cristiano Lopes Andrade,  com 
média final 8,51; e 2º lugar – Maria Augusta Lima Siqueira, com média final 7,86. 4.2- 
Professor  Assistente  -  4.2.1-  Departamento  de  Educação  Física  –  Área:  Esportes 
Coletivos (Basquetebol, Futebol e Futsal – Edital nº 45/2008 (08-0441)  - homologado, 
por  unanimidade,  por  proposição  da  conselheira  Maria  do  Rosário  Salgado  Gomes  da 
Cunha,  o  resultado  do  concurso  realizado  para  Professor  Assistente,  área  de  Esportes 
Coletivos  (Basquetebol,  Futebol  e  Futsal),  do  Departamento  de  Educação Física, cujos 
candidatos classificados foram: 1º lugar – Thales Nicolau Prímola Gomes, com média final 
8,43; e 2º lugar – Giancarlo Bazarele Machado Bruno, com média final 7,66.  Item 5- 
CAPACITAÇÃO - 5.1- Alteração de data – afastamento para pós-doutorado - 5.1.1- 
Ana  Maria  Ferreira  Barcelos  (08-05062)  –  homologado,  por  unanimidade,  por 
proposição  da  conselheira  Maria  do  Rosário  Salgado  Gomes  da  Cunha,  o  ato  ad 
referendum dado pelo professor Carlos Sigueyuki Sediyama, reitor, constante na página 59 
do processo, aprovando a solicitação da docente Ana Maria Ferreira Barcelos de alteração 
da  data  de  início  da  licença  para  realização  do  pós-doutorado  em  Lingüística 
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Aplicada/Ensino e Aprendizagem de Línguas/Cognição de Professores Alunos, na Carleton 
University,  em Ottawa,  Canadá,  de setembro/2008 para janeiro/2009.  5.2- Afastamento 
para doutorado - 5.2.1- Luiz Fernando Reis (07-13184) - aprovada, por unanimidade, da 
conselheira Maria do Rosário Salgado Gomes da Cunha, a solicitação do docente Luiz 
Fernando Reis de licença para realizar o doutorado em Arquitetura, na área de Tecnologia 
da Arquitetura e Urbanismo, na Faculdade de Arquitetura e Urbanismo da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro, a partir do primeiro semestre de 2009, por trinta e seis meses. 
5.2.2- Daniela dos Santos Costa (08-11800) - aprovada, por unanimidade, por proposição 
da  conselheira  Maria  do  Rosário  Salgado  Gomes  da  Cunha,  a  solicitação  da  docente 
Daniela  dos  Santos  Costa  de  licença  para  realizar  o  doutorado  em Letras,  na  área  de 
Lingüística e Língua Portuguesa, na Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais, a 
partir  do primeiro  semestre  de 2009,  por  trinta  e  seis  meses.  5.2.3-  Isnard Domingos 
Ferraz (08-12723) -  aprovada, por unanimidade, por proposição da conselheira Maria do 
Rosário Salgado Gomes da Cunha, a solicitação do docente Isnard Domingos Ferraz de 
licença para realizar o doutorado em Educação, Conhecimento e Inclusão Social, na linha 
de pesquisa Ensino de Ciências,  na Universidade Federal  de Minas  Gerais,  a partir  do 
primeiro semestre de 2009, por trinta e seis meses.  5.2.4- Anita Maria Ferreira da Silva 
(08-12697) - aprovada, por unanimidade, por proposição da conselheira Maria do Rosário 
Salgado Gomes da Cunha, a solicitação da docente Anita Maria Ferreira da Silva de licença 
para  realizar  o  doutorado  em  Letras,  na  área  de  Lingüística  e  Língua  Portuguesa,  na 
Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais, a partir do primeiro semestre de 2009, 
por trinta e seis meses.  5.3- Regularização de situação de docente em treinamento – 
doutorado -  5.3.1-  Carlos  Frederico  de Brito D’Andréa (08-13242) –  aprovada,  por 
unanimidade, por proposição da conselheira Maria do Rosário Salgado Gomes da Cunha,  a 
solicitação do docente Carlos Frederico de Brito D’Andréa de regularização de sua situação 
de docente nomeado pela UFV e cursando pós-graduação, matriculado no doutorado em 
Estudos  Lingüísticos,  na  Universidade  Federal  de  Minas  Gerais,  iniciado  em 
fevereiro/2008,  antes  de  sua  admissão  na  UFV,  ocorrida  em  julho/2008.  Item   7- 
PROMOÇÃO VERTICAL -  7.1-  Paulo  Roberto  dos  Santos  Amorim (08-00676)  – 
homologado,  por  unanimidade,  o  ato  ad  referendum dado  professor  Cláudio  Furtado 
Soares, vice-reitor no exercício da Reitoria, constante na página 15 do processo, aprovando 
o pedido de promoção vertical do docente Paulo Roberto dos Santos Amorim, de Professor 
Assistente I para Professor Adjunto IV, a partir de 16.5.2008. 7.2- Paula Dias Bevilacqua 
(08-08026) -  homologado, por unanimidade, o ato  ad referendum dado professor Cláudio 
Furtado Soares, vice-reitor no exercício da Reitoria, constante na página 85 do processo, 
aprovando o pedido de promoção vertical da docente Paula Dias Bevilacqua, de Professor 
Adjunto  IV  para  Professor  Associado  I,  a  partir  de  29.5.2008. 7  7.3-  Rober  Hilário 
Velasquez Jara (08-10678) -  homologado, por unanimidade, o ato  ad referendum dado 
professor Cláudio Furtado Soares, vice-reitor no exercício da Reitoria, constante na página 
19  do  processo,  aprovando  o  pedido  de  promoção  vertical  do  docente  Rober  Hilário 
Velásquez Jara, de Professor Adjunto IV para Professor Associado I, a partir de 11.8.2008. 
7 7.4- Moacir Pereira Ponti Júnior (08-14077) - homologado, por unanimidade, o ato ad 
referendum dado professor Cláudio Furtado Soares, vice-reitor no exercício da Reitoria, 
constante na página 7 do processo, aprovando o pedido de promoção vertical do docente 
Moacir Pereira Ponti Júnior, de Professor Assistente I para Professor Adjunto I, a partir de 
26.9.2008. 7.5- Evaldo Henrique da Silva (08-13997) - homologado, por unanimidade, o 
ato  ad  referendum dado  professor  Cláudio  Furtado  Soares,  vice-reitor  no  exercício  da 
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Reitoria, constante na página 10 do processo, aprovando o pedido de promoção vertical do 
docente Evaldo Henrique da Silva, de Professor Assistente IV para Professor Adjunto I, a 
partir de 26.9.2008. 7.6- Antônio José Natali (08-11134) - homologado, por unanimidade, 
o ato  ad referendum dado professor Cláudio Furtado Soares, vice-reitor no exercício da 
Reitoria, constante na página 66 do processo, aprovando o pedido de promoção vertical do 
docente Antônio José Natali, de Professor Adjunto IV para Professor Associado I, a partir 
de  14.9.2008. 7.7-  Regina  Célia  Santos  Mendonça  (08-10496)  -  homologado,  por 
unanimidade, o ato  ad referendum dado professor Cláudio Furtado Soares, vice-reitor no 
exercício  da  Reitoria,  constante  na  página  57  do  processo,  aprovando  o  pedido  de 
promoção vertical  da docente Regina Célia Santos Mendonça,  de Professor Adjunto IV 
para  Professor  Associado  I,  a  partir  de  17.7.2008.7.8-  Izabel  Regina  Santos  Costa 
Maldonado  (08-11492)  -  homologado,  por  unanimidade,  o  ato  ad  referendum dado 
professor Cláudio Furtado Soares, vice-reitor no exercício da Reitoria, constante na página 
55 do processo, aprovando o pedido de promoção vertical da docente Izabel Regina Santos 
Costa  Maldonado,  de  Professor  Adjunto  IV  para  Professor  Associado  I,  a  partir  de 
25.8.2008. 7.9-  Simone  Caldas  Tavares  Mafra  (08-08697)  -  homologado,  por 
unanimidade, o ato  ad referendum dado professor Cláudio Furtado Soares, vice-reitor no 
exercício  da  Reitoria,  constante  na  página  133  do  processo,  aprovando  o  pedido  de 
promoção vertical da docente Simone Caldas Tavares Mafra, de Professor Adjunto IV para 
Professor Associado I, a partir de 24.7.2008. 7.10- Rosane Maria de Aguiar Euclydes (08-
12607) – -  homologado, por unanimidade, o ato  ad referendum dado professor Cláudio 
Furtado Soares, vice-reitor no exercício da Reitoria, constante na página 52 do processo, 
aprovando o pedido de promoção vertical da docente Rosane Maria de Aguiar Euclydes, de 
Professor  Adjunto  IV  para  Professor  Associado  I,  a  partir  de  21.9.2008.   Item  8- 
PROPOSIÇÕES DIVERSAS - 8.1- Pró-Reitoria de Ensino -  8.1.1- Regime Didático 
2009 da Graduação da UFV (08-13085) – aprovada a sua retirada de pauta. Em seguida, 
passou-se à apreciação dos processos, incluídos extrapauta.  1º) 08-12724 – Ana Carolina 
Beer Figueira Simas - aprovada, por unanimidade, por proposição do conselheira Maria do 
Rosário Salgado Gomes da Cunha, a solicitação da docente Ana Carolina Beer Figueira 
Simas de licença para realizar o doutorado em Comunicação e Cultura, na Universidade 
Federal do Rio de Janeiro, a partir do primeiro semestre de 2009, por trinta e seis meses. 
2º)  08-12469  –  Laura  Pronsato  -  aprovada,  por  unanimidade,  por  proposição  da 
conselheira Regina Simplício Carvalho, a solicitação da docente Laura Pronsato de licença 
para realizar o doutorado em Educação, na área de Educação, Conhecimento, Linguagem e 
Arte, na Unicamp, a partir do primeiro semestre de 2009, por trinta e seis meses.  3º) 08-
12484 – Departamento de Letras – Solicita a reposição de uma vaga de professor 
efetivo  na  área  de  Língua  e  Literatura  Inglesa  –  aprovada,  por  unanimidade,  por 
proposição da conselheira Maria do Rosário Salgado Gomes da Cunha, a solicitação do 
Departamento de Letras de reposição de uma vaga de professor efetivo na área de Língua e 
Literatura Inglesa, gerada pela demissão do professor Ronivaldo Braz da Silva.  Item 3- 
INFORMES DA REITORIA - o presidente informou que, na última reunião da Andifes, 
esteve presente a nova titular da Secretaria de Ensino Superior – SESu, do MEC, professora 
Maria  Paula  Dallari  Bucci.  Também  estiveram  presentes  dirigentes  dos  Hospitais 
Universitários, na discussão sobre a criação das fundações públicas para a gestão desses 
hospitais.  Os  reitores,  de  forma  geral,  externaram  críticas  à  proposta  do  governo, 
relativamente ao fato de que a contratação e demissão de pessoal pela mesma sistemática 
utilizada no serviço público e a gestão de recursos financeiros sob a égide da Lei nº 8.666 
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manteriam as mesmas dificuldades que hoje comprometem o funcionamento dos hospitais. 
A  secretária  da  SESu  comprometeu-se  a  tratar  do  assunto,  levando  em  conta  as 
reivindicações apresentadas. Outro assunto tratado foi referente à implementação do banco 
de servidores técnico-administrativos, para a recomposição e consolidação dos quadros de 
recursos  humanos  das  IFES.  A secretária  Maria  Pauila  anunciou  que  será  feita  uma 
reestruturação da SESu,  dando atenção privilegiada às  atividades  de ensino,  pesquisa e 
extensão das universidades. O presidente informou sobre a reunião da Comissão de Ciência 
e  Tecnologia,  em  que  foram  tratados  alguns  assuntos  que  merecem  destaque:  a)  no 
financiamento de projetos, a incorporação da taxa de administração das fundações de apoio 
e de outros custos operacionais,  como taxa de energia, desde que devidamente medidos e 
contabilizados; b) aumento de recursos para o CTInfra, na ordem de R$ 120  milhões, 
totalizando R$360 milhões, para o prazo de três anos; desses recursos, R$260 milhões serão 
destinados exclusivamente às universidades; prevêem-se, também, R$60 milhões para os 
novos  campi;  c) o PAPG-IFES, o “PAC” da Pós-Graduação, deverá contar  com R$5,7 
bilhões,  com  ênfase  na  formação  de  recursos  humanos,  prioritariamente  nas  áreas  de 
engenharias. Com relação ao Reuni, o presidente informou que há sinalização, na SESu, de 
que os cortes no orçamento do governo, em decorrência da crise financeira internacional e 
suas repercussões no Brasil, não deverão atingir as áreas da educação e da saúde. Quanto ao 
andamento  da  implementação  do  Reuni,  as  obras  projetadas  já  foram  licitadas.  Com 
respeito aos resultados da gestão, nestes últimos quatro anos, o presidente comentou o bom 
desenvolvimento da UFV, que evoluiu e consolidou sua competitividade em face das outras 
universidades,  com  aumento  sensível  de  sua  produtividade  acadêmica  e  expansão  no 
número de estudantes. Foram criados cursos mesmo antes do Reuni, e a UFV tornou-se 
universidade multicampus, com a criação do campus de Rio Paranaíba e a transformação da 
CEDAF em campus de Florestal, com recursos na ordem de 10 a 11 milhões de reais. Ao 
final da administração, há considerável montante de recursos, que serão transferidos para a 
nova  gestão.  Comentou,  também,  que  a  internacionalização  da  pós-graduação  da 
Universidade deverá iniciar com um programa instituído em convênio com a Universidade 
da  Carolina  do  Norte  e  ampliar-se  com  parcerias  com  as  universidades  de  Purdue  e 
Minnesota e universidades da Holanda e do Japão, com as quais já foram estabelecidos 
contatos preliminares. Também deverá ser concluído acordo envolvendo países de língua 
portuguesa.  No  mesmo  sentido,  a  UFV  participa  do  Grupo  Coimbra,  que  integra 
universidades brasileiras e a Universidade de Coimbra. O conselheiro Luiz Aurélio Raggi, 
pró-reitor de Ensino e coordenador do projeto da UFV ao Reuni, informou que está sendo 
finalizado o relatório dos trabalhos desenvolvidos até agora na implementação do projeto. 
Esse relatório será disponibilizado na página eletrônica e,  em sua versão impressa,  será 
distribuído para os departamentos e unidades da universidade. Salientou que, por enquanto, 
apenas algumas bolsas foram disponibilizadas e que os recursos previstos deverão chegar à 
Universidade a partir do próximo ano. Comentou, em destaque, que a UFV tem merecido 
reconhecimento do MEC pelo seu desempenho e pela qualidade do projeto apresentado. O 
conselheiro  Geraldo  Antônio  de  Andrade  Araújo,  pró-reitor  de  Extensão  e  Cultura, 
informou que houve atraso na impressão do relatório de sua gestão à frente da Pró-Reitoria, 
mas em breve será disponibilizado a todos. Comentou que, no Fórum de Pró-Reitores de 
Extensão, há o reconhecimento geral do desempenho da UFV na extensão universitária. O 
Guia do Estudante da Editora Abril destacará a extensão universitária, em sua solenidade de 
premiação dos cursos mais bem avaliados, e a Semana do Fazendeiro da UFV foi o evento 
escolhido para a reportagem que será apresentada na ocasião.  A Fapemig,  que instituiu 
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fundo  para  a  extensão,  e  o  CNPq,  que  também  instituiu  linha  de  financiamento  para 
projetos  de  extensão,  têm dado  destaque  à  UFV.  O  RAEX,  relatório  de  atividades  de 
extensão,  tem  servido  de  modelo  para  várias  universidades  que  estão  implementando 
sistemas de relatórios com a mesma finalidade. Quanto aos resultados, em 2008, houve um 
acréscimo de R$4 milhões em financiamento de projetos. Também, aumentou-se o número 
de bolsas de extensão para estudantes,  de 40 para 155. O conselheiro Cláudio Furtado 
Soares,  vice-reitor,  manifestou  sua  satisfação  pelos  quatro  anos  em que participou  das 
reuniões  do  Conselho.  Destacou o alto  nível  das  discussões,  em reuniões  francas,  sem 
articulações  prévias,  em  que  os  assuntos  foram  examinados  e  discutidos  abertamente. 
Quanto aos trabalhos desenvolvidos, destacou as últimas inaugurações: a do Laboratório do 
Departamento  de  Tecnologia  de  Alimentos  e  a  do  Abatedouro.  Comentou  sobre  a 
importância  das  emendas  parlamentares  que  proporcionaram  recursos  para  as  várias 
iniciativas da Universidade, como o Programa Luz para Todos, em que, mediante convênios 
com 100 municípios, foram instalados cerca de 205 Centros Comunitários de Produção, 
numa importante ação de extensão universitária. Esse programa teve início na gestão da 
ministra Dilma Roussef, no MME; e, em 2006, teve continuidade graças às novas emendas 
parlamentares. Lembrou que o PDPL tem 20 anos de funcionamento e está sendo tomado 
como referência para um programa que o Sebrae pretende desenvolver em Goiás. O Centev 
sofreu uma demora de dois anos para obter o licenciamento ambiental; agora está sendo 
agilizada a instalação do parque tecnológico. Retomando a palavra, o presidente comentou 
que,  embora  de  pouca  visibilidade  para  a  comunidade,  foram  realizadas  importantes 
adequações  na  infra-estrutura  do  campus,  como a  renovação  e  redimensionamento  dos 
sistemas de abastecimento de água e de energia elétrica. Com relação à energia elétrica, foi 
definida  a  forma  de  revitalização  e  operação  da  Usina  da  Casquinha,  que,  quando 
implementada, significará relevante montante de economia para as contas da Universidade. 
Lembrou que as reformas dos telhados do edifício da Reitoria e do Alojamento Velho eram 
providências  inadiáveis.  Também,  com  relação  aos  alojamentos  estudantis,  foi 
providenciada a troca de colchões. Destacou que a aprovação do Plano de Desenvolvimento 
Físico e Ambiental – PDFA, a partir de excelente trabalho coordenado pelo Departamento 
de  Arquitetura  e  Urbanismo  e  amplamente  discutido  na  comunidade  universitária, 
proporciona à Instituição um seguro referencial para o planejamento de futuras alocações 
de obras e expansão. Após a saudação final do presidente, às dezesseis horas e quarenta 
minutos, a reunião foi encerrada. Para constar, foi lavrada a presente ata, que, se achada 
conforme, será assinada pelo presidente e pelo secretário de Órgãos Colegiados.
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